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ЗАДАНИЕ 1

Частицы. Смысловые (модальные) частицы

Разряд Примеры

Выделительно-ограничительные только, лишь, лишь только, всего, просто, 
исключительно, единственно 

Указательные вот, вон, это, вот и

Усилительные даже, ведь, же, уж, уже, и, -то, -таки, всё-таки

Уточняющие именно, как раз, почти

Вопросительные разве, неужели, ли, ль 

Утвердительные да, точно, так 

Отрицательные не, ни, далеко не, ничуть не, вовсе не 

Выражающие ссылку на чужие 
слова

мол, дескать, -де

Уступительные хоть, хоть бы

Выражающие сомнение вряд ли, едва ли 

Сравнительные как, будто, как будто, точно, словно 

Выражающие смягчение 
ситуации

-ка-, -тка, -тко, -с 

Восклицательные что за, как, какой, просто, ну и, прямо

Формообразующие частицы

Частицы Примеры

Образующие условное наклонение 
глагола

бы, б

Образующие повелительное 
наклонение глагола

да, давай, давайте, пусть, пускай 

Образующие степени сравнения имени 
прилагательного, наречия, слова 
категории состояния

более, менее, самый, всех, всего

Местоимения

Разряд Примеры

Личные я/мы, ты, вы, он, она, оно, они

Определительные весь, всякий, каждый, сам, самый, любой, иной, другой

Вопросительные кто? какой? который? что? чей? сколько?

Притяжательные мой, твой, свой, наш, ваш, его, её, их

Отрицательные никто, ничто, никакой, ничей, некого, нечего

Возвратное себя

Неопределённые некто, нечто, некоторый, несколько + все с -то (что-то), -
либо, -нибудь

Относительные кто, что, какой, который, чей, сколько

(отличаются от вопросительных тем, что употребляются 
НЕ в вопросительном предложении) 

обычно находятся во второй части СПП

Указательные тот, этот, такой, таков, столько 
устар.: сей, сии (до сих пор, не от мира сего) 

Местоименные наречия

где, там, тут, здесь, когда, тогда, как, так, почему, поэтому, потому, потом, 
затем, прежде всего, между тем

СОЮЗЫ И СОЮЗНЫЕ СЛОВА

Сочинительные союзы

Тип союза Пример

Соединительные и, да (=и), также, тоже, а также; ни...ни, не 
только...но и; как...так и

Противительные а, но, да (=но), зато, однако, же

Разделительные или, либо; то...то; не то...не то

пояснительный союз - то есть, уточняющий союз - а именно, присоединительные 
союзы -  притом, причём

Подчинительные союзы 

Подчинительные союзы

Причины: потому что, так как, поскольку, вследствие того что, ввиду того что, ведь, 
оттого что, ибо

Изъяснительные: что, чтобы, как 

Цели: чтобы, для того чтобы, затем чтобы

Времени: когда, с тех пор как, пока

Условия: если, ли

Сравнения: как, как будто, словно

Уступительные: несмотря на то что, хотя, как ни, пускай, пусть 

Следствия: так что

Союзные слова 

Союзные слова Примеры

Относительные местоимения что, какой, который, каков, чей, сколько

Местоименные наречия где, как, когда, откуда

Предлоги

Производные предлоги  Непроизводные предлоги

возле, вокруг, мимо, после, позади 
(пространство)

между, через, в, за, из, к, на, над, у

ввиду/в связи с/благодаря (причина) из-за, из-под, по-над

вследствие (следствие) от, до, для

насчёт, по поводу про, о

несмотря на/невзирая на  
(уступительное значение)

посредством / за счёт / при помощи / 
включая / согласно / на основании

наподобие / вроде / в виде

вне зависимости от / независимо от /  
в соответствии с

без, с

в течение/в продолжение/на протяжении / 
по мере / спустя (время)

перед, при, под, по

ЗАДАНИЕ 3. Стили речи

Стиль текста Смысловые  
особенности

Лексические/
морфологические 

Синтаксические 
особенности

Ясность, точность, 
логичность, 
доказательность, 
обобщённость

Много терминов, 
абстрактных слов и 
отглагольных 
существительных; нет

эмоциональной лексики.

Сложные предложения, 
в том числе с разными 
видами связи, 
причастные и 
деепричастные 
обороты.

Научный

Язык документов, 
нормативно-
правовых актов и 
инструкций

Свои термины 
(постановление, протокол, 
резолюция и т.д.) и 
устойчивые сочетания 
(принять решение, считать 
недействительным, 
следует указать, следует 
иметь в виду и т.д.), 
канцеляризмы, 
“нанизывание” слов в 
родительном падеже.

Простые предложения, 
прямой порядок слов.

Официально-
деловой

Язык периодической 
печати, телевидения, 
публичных 
выступлений

Эмоциональность, 
стремление убедить 
адресата в чем-
либо, 
злободневность

Много слов общественно-
политической тематики, 
оценочная лексика, 
средства 
выразительности, могут 
использоваться крылатые 
выражения, разговорные 
слова.

Вопросительные и 
восклицательные 
предложения, 
обращения.

Публицисти-
ческий

Язык 
художественной 
литературы

Эмоциональность, 
образность

Разноплановая лексика, 
много средств 
выразительности.

Все многообразие 
синтаксиса.

Художествен-
ный

Естественность и 
простота, 
непринуждённость

Слова с уменьшительно-
ласкательными 
суффиксами: свечечка, 
свечка (нейтр. свеча) и т.д.

Простые предложения, 
диалогическая форма 
речи, обращения, 
прерванные 
(недоговорённые) 
предложения, различного 
рода вставки.

Разговорный



Типы речи

Описание Повествование Рассуждение

Портрет человека, 
пейзаж, интерьер

Много прилагательных

Одна фотография

Обычно состоит из 3 
частей: тезиса, 
доказательной части и 
вывода

Много риторических 
вопросов, вводных слов

Не можем 
сфотографировать 

История, рецепт, анекдот

Много глаголов (создают 
динамику)

Несколько фотографий

ЗАДАНИЕ 4

Глагол�
� крАла / клАла / крАлась / (по)слАла , ост. на посл. слог бралА, 

ждалА, взялА и т.д.�
� откУпорить / закУпорить / откУпорив / закУпорив (деепр.�
� опОшлить / озлОбить / освЕдомиться / чЕрпать / исчЕрпать, ост. 

глаголы на -ИТЬ на посл. слог: вручИть, включИт, сверлИт, 
защемИть, кровоточИть, накренИтся, облегчИть, ободрИтся , 
плодоносИть, углубИть и т.д�

� пломбировАть, НО дозИровать / щЁлкат�
� занЯть; зАнял, занялА, зАняли / начАть; нАчал, началА, нАчали / 

прибЫть; прИбыл, прибылА, прИбыли / принЯть; прИнял, 
принялА, прИнял�

� жилОсь�
� кАшлянуть

Дееп�
� начАв / начАвшись (как в инф.�
� отдАв / поднЯв / понЯв / создАв / прибЫв (как в инф.)

Причастия. В прич. удар. на суффикс или на гласную перед 
суффиксом: 

� кормЯщий 
кровоточАщий 
нажИвши�

� налИвши�
� нанЯвшийся 

начАвший 
нАчатый 
низведЁнны�

� облегчЁнный 
ободрЁнный 
обострЁнный 
отключЁнный

� повторЁнный 
поделЁнный 
понЯвши�

� приручЁнны�
� прожИвши�
� углублЁнный

но: зАгнутый / сОгнутый / зАпертый / зАнятый (но занятА) / 
прИнятый (принятА) / снЯтый (снятА)

При�
� кУхонны�
� слИвовы�
� мозаИчны�
� оптОвы�
� прозорлИвый

Сущ
� вероисповЕдание / 

сосредотОчени�
� водопровОд / газопровОд / 

нефтепровО�
� дешевИзн�
� досУ�
� еретИ�
� жалюз�
� Икс�
� каталОг / некролО�
� квартАл / корЫст�
� кремЕнь /  кремн�
� кОнусов / лЕкторов / 

мЕстносте�
� нЕдруг / недУг

� нарОс�
� Отзыв (о книге) / отзЫв 

(посла) / призЫв / созЫ�
� нОгтя / ногтЕй / лОктя / 

локтЕ�
� Отрочество�
� придАное�
� свЁкл�
� срЕдства�
� столЯ�
� тОрт�
� тУфля�
� цепОчк�
� шАрфы

На�
� донЕльз�
� дОверху / дОнизу / дОсуха�
� зАтемно / зАсветло

ЗАДАНИЕ 5 ПАРОНИМЫ

Абонемент в зал / абонент сотовой связи

Адресант сообщает / найти адресата

Артистический вход / артистичный человек

Бедный человек / бедственное положение

Безответная любовь / безответственный поступок

Болотистая местность / болотная птица / болотный цвет

Благодарный слушатель / благодарственное письмо

Благотворительный фонд / ужин / благотворное влияние 

Будний день / будничные дела

Бывший муж / былая сила / бывалый путешественник

Ванна (сосуд) / ванная комната 

Вековой дуб / вечные ценности

Враждебный взгляд / вражеский полк 

Выбирать блюдо / избирать президента 

Вырастить сына / нарастить ногти / отрастить волосы 
(естественным способом) 

Оплатить услуги / заплатить за проезд (но оплатить проезд) / уплата 
налога / заработная плата / выплата ипотечного кредита

Гарантийный талон / гарантированный отпуск 

Глинистая почва / глиняная посуда 

Гуманистическое мировоззрение / гуманитарная помощь / 
гуманный поступок 

Двоичный код / двойной подбородок / двойственное отношение 

Дипломант конкурса / хороший дипломат (ловкий, хитрый человек)

Добротный дом / добрый человек

Доверчивый ребенок / доверительные отношения

Дождевой поток / дождливый день 

Дружеские отношения / дружественные страны / дружный класс 

Единый порыв / единичный случай / единственный сын

Жизненный образ / житейские хлопоты 

Жилищный вопрос / жилой дом

Зачинатель футуризма / зачинщик драки

Звуковой импульс / звучный смех 

Зрительный нерв / зрительские симпатии

Информативный вебинар / информационный носитель 

Иронический прием / ироничный экзаменатор 

Искусный мастер / искусственные цветы 

Каменистая почва / каменный дом 

Конный полк / конский волос 

Коренастый мужчина / коренное население / корневые побеги 

Лакированные туфли / лаковое производство / лакировочный цех

Ледовый дворец / ледяной ветер

Лесистые берега / лесная чаща 

Личностный рост / личный транспорт 

Мороженое мясо / морозильная камера / морозный день 

Надеть платье / одеть ребенка 

Напоминание о покупке хлеба / упоминание Москвы 

Невежа (грубый) / невежда (не знает)

Нестерпимый (холод) / нетерпимое поведение / нетерпеливый 
человек

Неудачный день / неудачливый спортсмен 

Обрывок бумаги / отрывок из текста 

Обсудить план / осудить человека 

Оклик громкий / отклик в прессе 

Отборный продукт / отборочный тур

Отличать от лжи / различать в темноте (без предлога от)

Памятливый человек / памятная монета

Перетерпеть холод / претерпеть изменения

Покупательная способность населения / покупательский вкус / 
покупной хлеб 

Популистские высказывания / популярный актер 

Праздничный обед / праздная жизнь

Практический совет / практичный человек / практичная одежда 

Подделка денег / поделка из дерева / проделки клоуна

Почтенный ученый / почтительный сын / почетная грамота 

Предоставить помещение / представить гостя 

Признанный поэт / признательный взгляд 

Романтический герой / романтичное настроение 

Скрытный человек / скрытый смысл 

Словарный запас / словесный портрет

Соседний дом / соседский ребенок

Сравнимый результат / сравнительный метод

Технический институт / техничный спортсмен 

Удачливый человек / удачный матч 

Унизительное положение / униженный человек 

Хищнический промысел / хищный зверь 

Царский ужин / царственный вид / царствующая династия 

Экономический закон / экономичная электростанция / экономный 
хозяин 

Эстетический закон / вкус / эстетичное зрелище 

Этическое воспитание / этичный поступок 

Эффективный метод / эффектное платье 

Яблочный сок / яблоневое дерево



ЗАДАНИЕ 7

Количественные числительные

Десятки (подставляем слово “степь”)

шесть, пятьдесят (степь)И.п.

шести, пятидесяти (степи)Р.п.

шести, пятидесяти (степи)Д.п.

шесть, пятьдесят (степь)В.п.

шестью, пятьюдесятью (степью)Т.п.

о шести, о пятидесяти (о степи)П.п.

Сотни
Числительные на «-сот» можно просклонять с помощью правила «нот».  
Слово «ноты» в сочетании с числом склоняется так же, как и «сто»

В.П. 

Т.П. 

П.П. 

семьсот

семьюстами

семистах

семь нот

семью нотами

семи нотах

И.П. 

Р.П. 

Д.П. 

семьсот

семисот

семистам

семь нот

семи нот

семи нотам

Исключения:

1,5 40150 90 100

полтора полторастаИ.п., В.п. девяностосорок сто

полутора полуторастаОст. сорока стадевяноста

Формы творит. падежа: четырьмя, восемью/восьмью

Порядковые числительные

пятисотый / двухсотый - пятисотого / двухсотого 

две тысячи первый / сто тридцатый - нет сто тридцатого (меняется 
только последнее слово) / нет две тысячи первого 

Соб. числительные (двое / трое / четверо) не употр. с сущ. ж.р. : 
двое подруг - ошибка! Верно: две подруги

Существительные 

Им.п. мн. ч.

Ы/и
� бухгалтер�
� диспетчер�
� договор�
� драйвер�
� инженер�
� инструктор�
� инспекторы

� месяц�
� крем�
� полис�
� порт�
� почерк�
� редактор�
� тренеры

� свитер�
� снайпер�
� торт�
� трактор�
� флигел�
� фронт�
� шоферы

А/я
� недра�
� профессора�
� директора�
� доктор�
� адреса�
� веер�
� катера

� колокол�
� купол�
� кучер�
� округ�
� ордер�
� паспорт�
� повара

� погреб�
� сорт�
� сторож�
� хутор�
� якоря


� дно - донья (!)
Н�

Р.п. мн.ч.

� ясле�
� олади�
� лохмотье�
� скатерте�
� баше�
� вафел�
� макаро�
� кочерё�
� серег�
� туфель�
� кухон�
� заморозков

� сумере�
� вареже�
� сплете�
� ожерелий/ гнездовий / 

гуляни�
� партизан / солдат , но 

саперов / минеров�
� джинсов / гольфов / 

клипсов / носков, но 
чулок / погон 

� рельсов�
� апельсинов, 

помидоров, 
мандаринов, 
баклажанов, но 
яблок, груш

Мужской род Женский род Средний род

тюль / тюлем


день рождения


шампунь


аэрозоль / аэрозолем


торнадо

вкусное повидло 


строгое жюри


интересное интервью


вкусное какао


новое пальто


цунами

большая мозоль


маленькая тапка


белая кроссовка


старая туфля

Запомнит�
� промок�
� озя�
� поскользнутьс�
� почерк�
� будущий

Гл. повелительного накл.
� поезжа�
� езди, ездите�
� клади, кладит�
� ляг, лягте

� прополощи, 
прополощит�

� маши, машите

Прич и деепр
� приобретши�
� окрепши�
� машущи�
� полощущи�
� хотящи�
� приведший

� приобрет�
� ид�
� напои�
� сложа руки 

(фразеологизм)

ЗАДАНИЕ 8

Типы ошибок Примеры

Ошибка в построении предложения  
с несогласованным приложением

в романе “Войне и мире” / верно: в романе 
“Война и мир” (Им.п.)

Нарушение в согласовании видо-
временной соотнесённости глагольных 
форм 

Я шел и ем.

Ошибка в построении причастного 
оборота

Мальчик, решающего задачу ИЛИ 
решающий мальчик задачу 
(ПО разорван)

Ошибка в построении деепричастного 
оборота

Выходя из дома, зонт был забыт.

Читая текст, сложно найти ошибки.

Нет субъекта, который бы выполнял 
действие (зонт не может выйти из дома)

Неправильное употребление падежной 
формы существительного с предлогом

Согласно, вопреки, благодаря, наперекор 
+ ДАТ. (кому? чему?, согласно указаниям)

По + ПРЕДЛОЖНЫЙ В ЗНАЧЕНИИ ПОСЛЕ 
(ПО КОМ, ЧЕМ, ПО ПРИЕЗДЕ, ПО 
ПРИЛЕТЕ, ПО ОКОНЧАНИИ)

Ошибка в построении предложения  
с однородными членами

Я не только люблю яблоки, но и груши.

Правильно: Я ЛЮБЛЮ не только яблоки, 
но и груши. + не только, а также = ошибка

Я люблю шить и вышивание. (Разные 
части речи)

Мама любила и гордилась сыном. (Разное 
управление глаголов)

Ошибка в построении сложного 
предложения

�� Я знаю, что настолько ты его любишь 
(убираем что, нанизывание союзов�

�� Кошка ходит на мягких лапках, которая 
живет дома (неверное расположение 
придат. части�

�� Она сказала то, что ей хорошо с нами 
(лишнее “то”, можно убрать)

Ошибка в употреблении числительного Трое подруг (правильно “три подруги”)

Нарушение в согласовании подлежащего 
и сказуемого

Либо ошибка в роде, числе (Сочи 
красивое, МГУ пригласило), либо: Те, кто 
хочет кушать, умеет (нужно мн.ч. умеют) 
работать.
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КОРНИ С ЧЕРЕДОВАНИЕМ

Написание зависит:�
�� от суффикса А�
� БЕР/БИР - выберу/выбирать�
� ПЕР/ПИР - запереть/запират�
� ДЕР/ДИР - сдеру/сдират�
� ЖЕГ/ЖИГ - сжег/сжигат�
� СТЕЛ/СТИЛ - расстелить/расстилат�
� ТЕР/ТИР - вытереть/вытират�
� КАС/КОС - касаться/коснутьс�
� ЛАГ/ЛОЖ - полагать/положить�
� МЕР/МИР - умереть/умират�
� БЛИСТ/БЛЕСТ - блестеть/блистат�
� ЧИТ/ЧЕТ - вычет/вычитать

КОРНИ ИМ/А(Я) - ИН/А(Я) (у них не может быть буквы Е):�
� понимать / понять�
� поминать / помянуть�
� занимать / занять�
� проклинать / проклясть 


 сочетать, сочетание, бракосочетание, чета; побирушка; 
полог.
Искл.:

�� от ударени�
� ГАР/ГОР загар / загорать (без ударения О�
� ТВАР/ТВОР тварь / творец (без ударения О, под удар. то, что 

слышится�
� КЛАН / КЛОН кланяться / поклон / поклониться (без ударения О�
� ЗАР / ЗОР зарница / зори (без ударения А)

�� от согл. на конце корн�
� РАСТ / РОС / РАЩ растение / поросль / выращиват�
� СКАК / СКОЧ скакать / выскочить


подростковый, ростовщик, Ростислав, Ростов, отрасль, 
росток, на вырост; скачок, скачу
Искл.: 

�� от значени�
� РАВН (равный) / РОВН (ровный) - уравнение / подровнять (челку)


 равнина, равнение, равняйсь, ровесник, поровну, уровен�
� МАК (немного погрузить в жидкость) / МОК (пропустить жидкость 

через себя) - макать перо в чернильницу / промокнуть под 
дождем 

Искл.:

�� ПЛАВ/ПЛОВ/ПЛЫВ (плавать, плавательный, пловец, пловчиха, 
плыть, плывун, жук-плавунец)

ПРОВЕРЯЕМАЯ ГЛАСНАЯ 

� бег – обежать (бегает�
� верг (верж) – низвергать, ввергать (низвергнуть/ввергнуть�
� вяд – увядать (увянуть�
� ве – развеваться (о флаге) (веет�
� вин – вина (невинный�
� глот (глощ) – поглотит, поглощать (глотка�
� дол – долина (дол�
� един – объединиться (единый�
� каз (каж) – показалось (кажется�
� наж (наг) – обнажать (наг�
� лик (лиц / лич) – лицо (обличие, лик�
� мал – умалять значение (маленький), но умолять о помощ�
� мер – примерять платье (мерка�
� мир – примирить друзей (мир�
� плоть (площ) – воплотить, воплощать (плоть�
� тесн – вытесненный (тесно�
� яв (явл) – проявиться (явка�
� честолюбие

Другие правила:

В корне Ё после шипящих, если есть однокоренное слово с Е 
(чёрный — чернеть; желудь - желудевый, шелковистый - шелка). 

В корне О, если нет проверочных слов: 

� Шов, бесшовный�
� Жоке�
� Капюшон�
� Крыжовни�
� Мажо�
� Обжор�
� Трещотк�
� Трущоба

� Чащоб�
� Чопорны�
� Шокола�
� Шоро�
� Шорт�
� Шосс�
� Шофёр

После Ц в корне пишем И (циркуль, циферблат),  цыган / 
цыгане, цыпленок, цыц, цыпочки

кроме

Словарные слова:

� абитуриен�
� абонемен�
� академия, академически�
� акварель, акварельны�
� аккомпанемент, 

аккомпанироват�
� аннотаци�
� антресол�
� аплодировать, аплодисмент�
� аппаратур�
� аппети�
� аттракцио�
� багровый, багроветь, багряны�
� барелье�
� бассей�
� бирюзовы�
� брошюр�
� бюллетен�
� вакцина, вакцинация, 

вакцинироват�
� велосипед, велосипедны�
� вермишел�
� вестибюл�
� ветеран, ветерански�
� винегре�
� виртуальны�
� виртуоз, виртуозны�
� витраж, витражны�
� владелец, владет�
� возражать, возражени�
� воображать, воображени�
� впечатлить, впечатлени�
� выразительный, выразит�
� выражать, выражени�
� галере�
� гарнизо�
� гипотеза, гипотетически�
� горизонт, горизонтальны�
� грамматика, грамматически�
� громадны�
� громоздкий, громоздит�
� дебат�
� деклараци�
� декорация, декоративны�
� диапазо�
� жоке�
� знакомить, знакомиться, 

знакомы�
� знамениты�
� иждивене�
� иллюзия, иллюзионис�
� индивид, индивидуальны�
� инженер, инженерный, 

инженерски�
� инициатива, инициативны�
� интеллект, интеллектуальны�
� интеллигент, интеллигентный, 

интеллигенци�
� интенсивны�
� кампания (мероприятие) / 

компания (друзей�
� канител�
� канонад�
� канцелярия, канцелярски�
� капюшо�
� кардинальны�
� карикатура, карикатурный, 

карикатурис�
� касатка (птица семейства 

ласточек) / косатка 
(млекопитающее семейства 
дельфиновых�

� катакомб�
� катастроф�
� квалификаци�
� коллектив, коллективны�
� коллекция, коллекционный, 

коллекционироват�
� колоссальны�
� комбинация, комбинироват�
� компетентны�
� компонен�
� конфорк�
� корифе�
� коричневы�
� кромешны�
� лелеять

� лингвистика, лингвистически�
� мажор, мажорны�
� материал, материальный, 

материализм, 
материализоват�

� менталитет, ментальны�
� меридиа�
� монолит, монолитны�
� моратори�
� новелл�
� обаяние (харизма) / но 

обоняние (чувство�
� обнаружит�
� обоняни�
� опекун, опекунски�
� оранжере�
� орбита, орбитальны�
� офицер, офицерски�
� ошеломить, ошеломительный, 

ошеломленны�
� палисадни�
� парадокс, парадоксальны�
� перил�
� период, периодически�
� пессимист, пессимистичны�
� подражать, подражание, 

подражател�
� поколени�
� полемика, полемичны�
� полировать, полированны�
� поражать, поражени�
� презентаци�
� президиу�
� преобразить, преображени�
� преобразовать, 

преобразование, 
преобразовател�

� прецеден�
� приоритет, приоритетны�
� режиссёр, режиссёрски�
� резиден�
� резиденци�
� реставрация, 

реставрационны�
� реферат, реферироват�
� реформа, реформатор, 

реформироват�
� рецензия, рецензент, 

рецензироват�
� риторика, риторически�
� ровесник�
� сварливы�
� симпто�
� симфония, симфонически�
� синхронны�
� смятени�
� сокровенны�
� спартакиад�
� стипенди�
� суверенитет, суверенны�
� трафарет, трафаретны�
� троллейбус, троллейбусны�
� тростник, тростниковы�
� тротуа�
� университет, университетски�
� фестивал�
� фиолетовы�
� фрагмент, фрагментарны�
� фразеология, 

фразеологически�
� хаос, хаотичны�
� цивилизация, 

цивилизационный, 
цивилизованны�

� цикло�
� цилиндр, цилиндрически�
� шеренг�
� эволюция, эволюционироват�
� эксперимент, 

экспериментальный, 
экспериментироват�

� экспона�
� электроника, электрически�
� энциклопедия, энциклопедист, 

энциклопедически�
� эстакада
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Неизменяемые приставки: ПОД, НАД, ОБ, ОТ, С, ДО, О, НЕДО, ЗА, НА, НАИ, 
ПЕРЕД

Приставки З в русском языке нет! (несдержанный, несдобровать, 
несговорчивый, сгоревший)

Нездоровый, нездешний (здешний), здравница, здание, близлежащий (з - 
часть корня)

Изменяемые приставки на согласную: перед звонким З, перед глухим – С 
(возгорание - воскликнуть).  чересчур, исподтишка, 
чересстрочный. 

Фраза, где все глухие звуки: - Степка, хочешь щец? / - Фи.

Приставки РАЗ/РАС и РОЗ/РОС: если ударение падает на приставку, пишем 
О (расписной, но роспись). 

Приставки ПРА и ПРО: ПРА употребляется только в контексте древности, 
предков (праязык, прабабушка), во всех остальных случаях ПРО.  
прообраз

Ы/И после приставок: после русских приставок Ы (предынфарктный), после 
иностранных И (суперинтересный)

После СВЕРХ/МЕЖ пишем И (сверхинтеллектуальный, межигровой)

Запомнить:

НО!

Сложные слова:
� Взимать (исключение�
� Взыскать / изымат�
� Сверхинтересный�
� Сызмал�
� Межинститутски�
� Обындевет�
� Предыюльский

� Постинфарктный�
� Двухигольны�
� Трехимульсны�
� Мединститу�
� Фининспекто�
� Иня�
� Детясли 

ПРЕ и ПРИ

ПРИ: присоединение (пришить), приближение (приехать), неполное действие 
(прикрыть), действие в свою пользу (прикупить), сопутствующее действие 
(пританцовывать), завершенное действие (приготовить).

ПРЕ: в значении “очень” (премудрый), в значении “пере” (превысить).

Различайте следующие корни:

Пребывать в городе  
(находиться в, у нас одна точка на карте, 
которая неизменна)

Прибывать в город  
(движение, точка на карте меняется)

Преступить (закон) Приступить (к выполнению задания)

Претворить	мечту	в	жизнь (воплотить) Притворить (дверь)

Преклониться	 
(восхититься, относиться с уважением)

Приклоняться (к земле)

Предать друга (обмануть) Придать	большое	значение (добавить)

Предел терпению  
(крайняя точка)

Придел в церкви 

(близость к чему-то)

Преходящий успех  
(тот, который не длится вечно)

Приходящая няня 

(движение)

Превратный смысл  

(тот, который неправильно истолковали)

Привратник	

(тот,	кто	охраняет ворота, стоит ОКОЛО, 
близость)

Преемник традиций/прав Радиоприемник

Непреложная истина  
(та, которую нельзя переделать)

Приложение в учебнике

(добавление)

Презирать врага  
(ненавидеть)

Призреть	сироту	

(заботиться, приютить)

Претерпеть лишения (пережить) Притерпеться (к боли)

Камень преткновения (помеха, преграда) Приткнуться (устроиться без удобств)

Сложные слова:

ПР�
� Беспрекословн�
� Беспрестанн�
� Непреложная истин�
� Непреходящее ценност�
� Преамбул�
� Знаки препинани�
� Превозносить�
� Превратный смыс�
� Прейскурант�
� Преемственность (поколений�
� Преобразоват�
� Преподнест�
� Препроводить�
� Престольный (град�
� Светопреставление�
� Препон�
� Прерогатив�
� Пресеч�
� Преследоват�
� Пресловуты�
� Преступлени�
� Прецедент

ПР�
� Без прикра�
� Прилюдно (при людях�
� Приволье (при воле�
� Беспристрастны�
� Неприглядны�
� Неприметный (примета�
� Неприступная крепост�
� Привередливый�
� Приверженец�
� Привилеги�
� Пригласит�
� Прика�
� Приноровитьс�
� Прискорбны�
� Причудливый (причуда)

Ъ/�
� Ъ пишется после приставок на согласную перед Е Ё Ю Я + после сочетаний 

ДВУХ, ТРЕХ, ЧЕТЫРЕ�
� Ь знак пишется перед Е Ё Ю Я И в корне слова

Сложные слова:

Ъ                                                                                                           Ь

� Адъютан�
� Въяв�
� Двухъярусны�
� Дизъюнкци�
� Изъя�
� Инъекци�
� Конъюнктиви�
� Необъятны�
� Неотъемлемый

� Панъевропейски�
� Подъесау�
� Суперъярки�
� Субъек�
� Объек�
� Объяти�
� Фельдъегер�
� Съемка

� Арьергар�
� Пасьян�
� Пьедеста�
� Подьячи�
� Портьер�
� Фельетон



Ничего не пишем�
� Сверхэнергичны�
� Сэкономить

Иностранные приставки
� дисбаланс�
� дисгармония�
� дезинфекция�
� дизассоциация

� алогичны�
� прокоммунистически�
� архиважны�
� антикоррупционный
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глаголы ОВА/ЕВА/ЫВА/ИВА/ВА

� Затмеват�
� Застреват�
� Встреват�
� Намереватьс�
� Обозреват�
� Обуревать

� Сомневатьс�
� Подозреват�
� Подразумеват�
� Продлеват�
� Увещевать

Запомнить: воодушевить, ворочаться, выздороветь, опостылеть, 
разведывать, наведываться

Переходные/непереходные глаголы�
� обессилеть (самому) /  обессилить (противника)�
� трубы обесточили (кто-то их обесточил) /  реки обезводели (сами 

обезводели�
� руки леденеют/леденеть от страха - ветер леденит руки

прил: чив / лив / чат

переменчивый / непоседливый   /  переливчатый 

ЕВ без ударения:�
� выхухолевы�
� гуттаперчевы�
� миндалевый


милостивый, юродивыйИскл.:  

к/с�
� матросский, русский, французский,  низкий, немецкий, казацкийно

сущ�
� иц/ец: платьице, но пальтецо, бельецо (ударение на конец)�
� ек / ик: ключик - ключика, замочек - замочк�
� инк / енк: жемчужинка (если в н.ф. на -ина) - песенк�
� ичк / ечк: пуговичка (если в н.ф. на -ица) - ложечка (если не на -ица�
� чик / щик: вкладчик (после д-т, з-с, ж) – барабанщик (во всех ост. случ.�
� инств / енств: большинство (удар. на конец) - первенство (удар. на 

корень�
� инск / енск: ялтинский (если в н.ф. оканчивается на а, и, ин) – грозненский 

(в ост. случ.�
� еч / ач: старушечий / лягушачий

Зависят от значения:

ветреный человек/ветряная мельница 
масленый блин/масляная краска

Запомнить: 
� белизн�
� гордост�
� горесть


� котловин�
� мает�
� правота / нищета

� празднеств�
� сердцевин�
� тишина

после шип.
Е(Ё�

� выкорчевыват�
� копчены�
� лише�
� ночевк�
� раскрепощенны�
� решенны�
� сгущенк�
� тушенка

�
� бельчоно�
� девчонк�
� ежовы�
� изразцовая�
� камышовы�
� книжонк�
� медвежоно�
� моржовы�
� ножовка 

� парчово�
� перцовы�
� речонк�
� смешо�
� холщовы�
�  горяч�
� свежо 


но еще!

ЕР: велотренажер, 
стажер, 
мажор

но искл.: 
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Спряжение I    не на -ИТЬ Спряжение II     на -ИТЬ

Е, У, Ю в окончаниях и суффиксах  
ЦЕЛУЮ

И, А, Я в окончаниях и суффиксах 
МИЛАЯ

Исключения: 

брить (бреет, бреют), стелить (стелет, 
стелют), зиждиться (зиждется, зиждутся), 
зыбиться (зыблется, зыблются) 

Исключения: 

гнать (гонит, гонят), дышать (дышит, 
дышат), держать, обидеть, слышать, 
видеть, ненавидеть, зависеть, вертеть, 
терпеть, смотреть

АУЕ (инф. на -ять): сеять, веять, реять, лаять, таять, лелеять, блеять, 
чуять, маяться, каяться, надеяться

Запомните инф.: кашлять, клеить, мучить, мерить, молоть (зерна), 
ворочаться, выздороветь (выздоровеет / выздоровеют)

Настоящее время
 Прошедшее время 
ПРАВИЛО ПИ

I спряжение II спряжение Гласная определяется по инфинитиву

УЩ/ЮЩ

Действовать – 
действующий

АЩ/ЯЩ

Пилить – пилящий

(гласная из инфинитива) + ВШ 

Зависеть – зависевший

Лелеять – лелеявший

ЕМ/ОМ 

Читать – читаемый

ИМ

Пилить – пилимый

АНН, ЯНН от глаголов на АТЬ/ЯТЬ 

Сделать – сделанный 

ЕНН – для всех остальных глаголов

(ИНН не бывает)

 Клеить - склеенный

Сложные причастия:
� брезжУщи�
� внемлЮщи�
� всклокочЕнны�
� выровнЕнны�
� движИмы�
� мучИмы�
� дремлЮщи�
� клеЯщий

� колеблЮщийс�
� колышУщийс�
� мелЮщий (кофе�
� обрызЕнный 

(обрызть�
� незыблЕмы�
� немыслИмы�
� неотъемлЕмый

� тащАщи�
� приемлЕмы�
� стелЮщий 

(стелить – 
�

� пышущий 
здоровьем (от 
пыхать)

исключение

развешАнные картины, развешАнное белье (развешать) - продукты 
развешЕны (развесить), окна, занавешенные тюлем

замешАнные в преступлении (замешать) - замешЕнное тесто (замесить)

расстрелЯнные партизаны (расстрелять) - подстрелЕнные охотниками 
(подстрелить)

пристрелЯнное ружье (пристрелять) - подстрелЕнный заяц 
(подстрелить)

выкачАнная из бака вода (выкачать) - выкачЕнная из подвала бочка 
(выкатить)

вывалЯнный в снегу мальчик (вывалять) - вывалЕнный из мешка товар 
(вывалить)

ЗАДАНИЕ 13

НЕ с глаголами и деепричастиями всегда раздельно

Особый случай – приставка НЕДО

НЕДО (не норма): хронически недоедая, они недосыпали

Приставка ДО с частицей НЕ (норма): часто не доедая свою 
порцию, не доставал до верхней полки

� Существительные, прилагательные и наречия. Общие правила: 1) 
подбираем синоним без НЕ: недруг (=враг), некрасивый (уродливый), 
неинтересно (скучно) 2) смотрим на наличие противопоставления 
(А), НО – чаще всего ложное противопоставление (некрасивый, но 
умный�

�  Слова-маркеры для раздельного написания НЕ: отнюдь не, еще не, 
далеко не, вовсе не, никак не, ни для кого не, ничуть не, нисколько 
не, никому не (и вообще все отрицающие, начинающиеся на ни), 
едва ли н�

�  Причастия. НЕ с полными причастиями пишется слитно, если нет 
зависимых слов (нераспустившийся цветок/не распустившийся в 
саду цветок (появилось зав. слово)). С краткими — всегда раздельно 
(она не обижена�

�  НЕ с наречиями на О и отриц. наречиями слитно (невозможно, 
недалеко, негде), с остальными нар. раздельно (не совсем, не 
слишком, не очень, не там, не здесь)

Запомнить: недаром, незачем, неспроста, невдалек�
� Прил. на -МЫЙ всегда слитно (непобедимый, несравнимый�
� Не с кр. прилаг, у которых нет полной формы, раздельно: не рад, не 

прав, не должен, не способен, не готов

В следующих оборотах НЕ ВСЕГДА ПИШЕТСЯ РАЗДЕЛЬНО:�
� НЕ ЧТО ИНОЕ, КАК�
� НЕ КТО ИНОЙ, КАК  / НЕКТО ПОСТУЧАЛ�
� НЕ ЧТО ИНОЕ, КРОМЕ / НЕЧТО СЛУЧИЛОСЬ�
� НЕ КТО ИНОЙ, КРОМЕ 

ЗАДАНИЕ 14 

Предлоги

Всегда раздельно:�
� в течение / в продолжение / в заключени�
� в виде / в связи с / в отличие / в целях / в силу / в меру / в области /  

в отношении / за исключением / за счет / на протяжении

Слитно: ввиду (=из-за), вследствие (=из-за), вроде, наподобие, вместо, вслед 
/ вслед за, насчет, навстречу, посередине, наряду с, вокруг, позади, внутри, 
сверх, напротив, несмотря на, невзирая на

Различайте:

ПРЕДЛОГ САМОСТОЯТЕЛЬНАЯ ЧАСТЬ РЕЧИ

Ввиду 
 В виду города

ИМЕТЬ В ВИДУ – всегда в три слова

Вроде него В роде Романовых

Вследствие непогоды В следствии по делу были допущены 
ошибки.

Дом наподобие сказочного Задача на подобие треугольников

В течениЕ, в продолжениЕ, в заключениЕ В течениИ реки, в продолжениИ романа,  
в заключениИ реферата

Поговорить насчет урока Положить деньги на счет

Он пошел вместо меня Он пошел в место силы

Пошел вслед за отцом  Наступил в след зайца

Бежал навстречу ему Шел на встречу с приятелями

Несмотря на плохую погоду, мы пошли 
гулять

Она шла, не смотря по сторонам

Невзирая на плохое настроение, он 
нашел в себе силы

Говорил, не взирая на слушателей

Через дефис: из-за, из-под, по-над

Слитно Раздельно

зато = но  
умный, зато красивый

за то ≠ но  
за то дерево

чтобы = для того чтобы и/или нельзя 
убрать бы 
ушел, чтобы вернуться

что бы ≠ для того чтобы и/или можно 
убрать/перенести частицу бы 
что бы такого прочитать?

также, тоже = и  
люди устали, лошади также нуждались в 
отдыхе

так же, то же  ≠ и  
то же самое / то же задание, что и он…так 
же, как и.../ все так же

причем = притом  
я сделал дз, причем (=притом) правильно

при чем / при том  
при чем здесь я? при том колледже есть 
библиотека

Слитно Раздельно

затем = потом 
он встал, затем пошел завтракать

за тем ≠ потом 
за тем деревом была белка

насколько (значение степени) 
Насколько хорошо ты меня знаешь?

на сколько (предлог + вопрос. мест.) 
На сколько баллов написал?

оттого, потому, отчего (значение 
причины/следствия) 
Отчего люди не летают?

от того, по тому, от чего (нет значения 
причины/следствия)

По тому, как он посмотрел на меня, я 
поняла, что он любит меня.

Список наречий со слитным 
написанием 

Список наречий и наречных 
выражений с раздельным написанием

Без оглядки, без разбору, без спросу, без 
толку, без умолку, бок о бок.

Вблизи, вбок, вброд, вверх, вглубь, 
вдалеке, вдали, вдаль, вдвое, вдвоём, 
взаперти, вконец, влево, вместе, вмиг, 
вначале, вниз, внизу, вничью, внутри, 
внутрь, вовремя, вовсю, воедино, вокруг, 
вообще, впервые, вперёд, впереди, 
вплотную, вполголоса, вполоборота, 
вполсилы, впоследствии, впотьмах, 
вправду, вправе, вправо, впрочем, 
врассыпную, врастяжку, всерьёз, 
всецело, вскоре, вслед, всплошную, 
втайне, втрое, втроём, вширь.

В виде, в глаза, в заключение, в конце 
концов, вне зависимости, в обнимку, в 
обтяжку, в общем, во власти, в одиночку, 
во избежание, в открытую, в потёмках, в 
розницу, в сердцах, всё равно, в ходу, в 
упор, в целом.

Замуж, заодно, затем, зачастую, зачем. За глаза, за границей, за границу

Запом.: мысль о загранице (о чем?) поехал 
(куда?) за границу.

За рубежом (где?). Под мышкой (где?)

Добела, доверху, донельзя, досуха, 
досыта, дочиста.

До сих пор, друг друга, до завтра, до конца.

Издавна, издалека, изнутри.



Список наречий со слитным 
написанием 

Список наречий и наречных 
выражений с раздельным написанием

Набок, навек, наверх, наверху, навзничь, 
навсегда, навстречу, надвое, наедине, 
назавтра, назад, назло, назубок, наизусть, 
накануне, наконец, налево, наоборот, 
наперегонки, наперекор, наперёд, 
напоказ, наполовину, направо, напротив, 
напрямую, наравне, нараспашку, наружу, 
насколько, насмерть, насовсем, наспех, 
настежь, настолько, натрое, наугад, 
наутёк, наутро. 

На бегу, на вид, на виду, на глаз, на глазок, 
на днях, на лету, на миг, на ощупь, на 
радостях, на редкость, на совесть, на 
убыль, на ходу.

Кверху, кряду, кстати. Как будто, как раз, как только, к вечеру,  
к утру.

Тотчас.

уехать насовсем (нар., отвечает на вопрос «как?») – сослался на совсем старые данные

(предлог на, относящийся к сущ. данные, + нар. совсем, относящееся к прил. старые

и образующее с ним словосочетание); 

поговорить с кем-нибудь напрямую – выйти на прямую дорогу; 

действовать заодно с кем-нибудь – посчитать два посещения за одно; 

удивился, затем рассмеялся – за тем домом уже поля; 

вначале всем было интересно – в начале пути все оживлённо шутили; 

посмотреть наверх – с обрыва на верх повозки посыпались камни; 

вдали виден лес – в дали, скрытой туманом; глядеть вдаль – всматриваться в даль 
степей;

распространяться вглубь и вширь – вникать в глубь, в суть проблемы; 

сделать втайне – сохранить план в тайне.

Сбоку, сверху, сзади, слева, снаружи, 
сначала, снизу, совсем, сразу, сплеча, 
справа.

С виду, след в след, со временем, с 
полуслова, с разбегу, с размаху, с ходу.

Поближе, побыстрее, поверху, повсюду, 
позади, поистине, поменьше, помимо, 
поначалу, поневоле, понемногу, 
поодиночке, поровну, попросту, 
поскольку, поскорее, посреди, посредине, 
потому, поочерёдно, почему, поэтому. 

По временам, по двое, по крайней мере, по 
мере, по одному, по очереди, по памяти, по 
праву, по совести, по ходу, по трое, про 
себя.

Откуда, отсюда, оттого, оттуда, отчасти, 
отчего. 

Дефисное написание наречий:

Наречия, образованные с помощью повтора: мало-помалу, много-много, 
тихо-тихо, точь-в-точь, еле-еле, давным-давно, подобру-поздорову


 бок о бок, с глазу на глаз

Приставка ПО- + суффиксы -ОМУ/-ЕМУ, -И: по-новому, по-зимнему, по-
товарищески, по-дружески, по-моему, по-латыни

НО!

Сущ.

пол/полу. Правило ЮЛИ

Пол-Ю (корень начинается с заглавной) пол-Москвы

Пол-л (корень начинается с Л) пол-лимона

Пол-я (корень начинается с гласной) пол-яблока


 полчаса, полгорода, полушубокно

Сложные слова с первой иноязычной частью: инфраструктура, 
фотоаппарат, видеосъемка, кинофильм, аудиозапись

Прил. 

Оттенки цветов и стороны света через дефис: ярко-красный, юго-
западный (в том числе и существительные: северо-восток)

Слитно через дефис

Образованные от подчинительных 
словосочетаний: железнодорожный 
(железная дорога), древнерусский 
(древняя Русь), средневековый (средние 
века), йодсодержащий (содержащий 
йод), овощемоечный, рельсоукладочный, 
сталелитейный

Образованные сложением 
равноправных слов, между которыми 
можно вставить союз И

выпукло-вогнутые линзы (выпуклые и 
вогнутые), англо-русский словарь 
(английский и русский), кабельно-
спутниковый, колюще-режущий, осенне-
зимний, садово-парковый

Запомните: вечнозеленый (!)

ЗАДАНИЕ 15

Прилагательные

ИН, АН, ЯН: лебединый, кожаный, глиняный, но СТЕКЛЯННЫЙ, 
ОЛОВЯННЫЙ, ДЕРЕВЯННЫЙ

Первообразные (непроизводные) прилагательные всегда с одной Н: 
синий, зеленый, багряный, вороной, рьяный, пьяный, пряный, юный, 
единый, румяный. 

ОНН, ЕНН: традиционный, искусственный, но ветреный/безветренный

Стык морфем: длинный (длина+Н), барабанный (барабан+Н),  истинный 
(истина+Н), старинные, холстинные, диковинные


 истинный, подлинный, преданный, недюжинный

В кратких прилагательных столько же Н, сколько в полных: щеки 
румяны (румяные щеки); вещь ценна (ценная вещь)

В наречиях столько Н, сколько в прилагательных, от которых они 
образованы: бешено (бешеный), аргументированно 
(аргументированный)

В полных причастиях всегда пишется НН. 

Запомните слова:

Признаки причастия:�
�� Мощенная мрамором дорога (есть ЗС�
�� Решенная задача (сов. вид�
�� Загруженная работа (есть приставка�
�� Если есть ОВА-, -ЕВА-, -ИРОВА-: маринованный, глазированный


 кованый, жеваный, клеваный. При этом: кованный мною меч, 
подкованный (появились зависимые слова и приставка)
НО:

В кратких причастиях всегда одна Н: книга куплена

Если нет зависимых слов, сов. вида или приставки, перед нами 
отгл. прил. 

В отглагольных прилагательных всегда одна Н: вареная картошка, 
мощеная улица, золоченая мебель (несовершенный вид, нет приставки 
и ЗС)

В составе сложного слова (два корня) написание отглагольного 
прилагательного не меняется: гладкокрашеный, цельнокроеный, 
малохоженый, свежемороженый

Пример: тканый платок / домотканый платок (не приставка, поэтому 
одна Н остается) / но вытканный платок (появилась приставка)

Жесть: стираное-перестираное, глаженое-переглаженое (устойч. соч., 
поэтому одна н)

Сложные слова:
� названый бра�
� посаженый оте�
� смышленый 

ребено�
� приданое невесты�
� прощеное 

воскресенье�
� конченый человек�
� варени�
� тружени�
� мучени�
� маслениц�
� гостиный 

� подлинный�
� недюжинны�
� преданны�
� истинны�
� ветряная мельница / 

ветреный человек / 
ветрено / 
безветренный ден�

� поистин�
� нежданны�
� нечаянны�
� неожиданны�
� медленный

� желанны�
� виденны�
� нежданны�
� негаданны�
� невиданны�
� неслыханны�
� жеманны�
� священны�
� обещанны�
� отчаянны�
� чеканный

ЗАДАНИЕ 18

ЛЖЕВВОДНЫЕ слова (не ставим запятые): авось, будто, буквально, 
вдобавок, вдруг, ведь, в конечном счете, вряд ли, вот вроде бы, всё-таки, все 
же, даже, едва ли, исключительно, именно, как будто, как бы, как раз, к тому 
же, между тем, небось, наверняка, почти, приблизительно, примерно, 
притом, причем, просто, решительно.

Особый случай! Частица “мол” обособляется (выделяется запятыми)

Вводное слово или словосочетание  Логические отношения

Иными словами, другими словами Автор текста хочет сказать то же самое, 
но понятнее.

Кроме того Употребляется, когда необходимо 
дополнить сказанное некоторыми, по 
мнению автора, важными мыслями или 
обстоятельствами.

Таким образом, итак, следовательно Автор текста подводит итог рассуждениям.

Например, к примеру, в частности Автор приводит пример.

Наоборот Автор текста противопоставляет одно 
предложение другому.

Во-первых, во-вторых, с одной стороны,  
с другой стороны

Указывают на порядок изложения 
аргументов.

По правде сказать/признаться/по правде 
говоря/говорят/наверное/вероятно/может 
быть

Показывают степень уверенности/
источник сообщения/общий характер 
высказывания

Помните, что вводное слово можно убрать без потери смысла (!) 



� до глубины души 
(до глубины сердца�

� до нитки 
промокнуть (до 
нитки вымокнуть�

� до сих по�
� достать из-под 

земл�
� друг друг�
� душа боли�
� душа в душ�
� душа лежи�
� души не чаят�
� душой и тело�
� едва таскать ног�
� еле дышат�
� ещё б�
� забивать голов�
� задеть за живо�
� заметать след�
� за плечам�
� играть рол�
� из конца в коне�
� изливать душ�
� изо всех си�
� из рук в рук�
� иметь в вид�
� иметь дел�
� иметь значени�
� искра божия (искра 

божья�
� испокон веку 

(испокон веков�
� конец пришёл (тут и 

конец пришёл�
� заговаривать зуб�
� закидать камням�
� засучив рукав�
� затаив дыхани�
� и так и ся�
� как бы то ни был�
� как ветром сдул�
� как из ведр�
� как миленьки�
� как назл�
� как правил�
� как ра�
� как следуе�
� камень на сердц�
� каши не свариш�
� кот наплака�
� кровь из носу (хоть 

кровь из носу�
� кроме тог�
� кто его знае�
� кто куд�
� куда деватьс�
� куда ни шл�
� лезть в голов�
� лить слёз�
� лицом к лиц�
� лишь тольк�
� локти кусат�
� ломать голов�
� ломать копь�
� любой цено�
� мало ли чт�
� махнуть руко�
� между дело�
� между прочи�
� между те�
� мёртвая хватк�
� может быт�
� на всякий случа�
� на край света (на 

краю света�
� на первых пора�
� на поле бран�
� направить стоп�
� на произвол судьб�
� на равны�
� на самом дел�
� на своей шкур�
� на седьмом неб�
� на совест�
� на точке 

замерзания

� на ход�
� на худой коне�
� не верить глазам 

(ушам�
� не в сила�
� не давать поко�
� не ко двор�
� не иметь поняти�
� не по нутр�
� не подать вид�
� не по себе (не по 

себе стало�
� не сводить гла�
� несмотря ни на чт�
� нести крес�
� нёс на своих плеча�
� нет дел�
� не чаять душ�
� ни в жизн�
� ни в коем случа�
� никуда не годитс�
� ни с того ни с сег�
� один-одинёхоне�
� одним слово�
� одно врем�
� опустить рук�
� остаться в памят�
� отвести глаз�
� отдавать должно�
� открывать глаз�
� от нечего делат�
� падать духо�
� пальцем не тронут�
� первым дело�
� перевести ду�
� по белу свет�
� поднять на ног�
� подступить к горл�
� под руку (лезть под 

руку�
� по душ�
� подумать тольк�
� пойти в хо�
� по крайней мер�
� по правд�
� по правде говор�
� по совест�
� по совести сказать 

(по совести говоря�
� поставить крес�
� пасть духо�
� представь себ�
� прежде всег�
� прийти в голов�
� прийти в себ�
� принять мер�
� приятного аппетит�
� проникнуть в душ�
� пропасть без вест�
� пуля не берё�
� путаться под ногам�
� развести рукам�
� раз и навсегд�
� рано или поздн�
� речь идё�
� рука об рук�
� рукой подат�
� сам не сво�
� самое больше�
� сам по себ�
� сбыть с ру�
� сверху дониз�
� свести на не�
� свет клином 

сошёлс�
� своими словам�
� с глазу на гла�
� с грехом попола�
� с дорог�
� сидеть на ше�
� сидеть сложа рук�
� скажи на милост�
� скорее всег�
� скрепя сердц�
� слово за слов�
� смотреть в оба

� сойти с ру�
� сойти с ум�
� сослужить служб�
� со спокойной 

душо�
� спать мёртвым 

сно�
� с первого взгляда 

(на первый 
взгляд�

� сплошь и рядо�
� спокойной ноч�
� с пылу с жар�
� с рук на рук�
� стало быт�
� с тех по�
� стоять насмерт�
� с чистого лист�
� так и быт�
� так или инач�
� таким образо�
� так сказат�
� телячьи нежност�
� тем не мене�
� то и дел�
� только чт�
� точка зрени�
� тут как ту�
� уписывал за обе 

щек�
� хлеб насущны�
� час пи�
� честно говор�
� честное слов�
� честь по чест�
� читать морал�
� что есть силы (что 

есть мочи�
� что и говорит�
� что касаетс�
� что поделаеш�
� что толк�
� чувствовать себ�
� язык не 

повернулся
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Основные правила постановки тире/двоеточия/запятой(-ых)

Тире: 

1.Обобщающее слово и однородные члены (Все: холмы, перелески – 
в тающей дымке)

2. Тире между подлежащим и сказуемым (Москва – столица России)

3. Тире при приложении (втором наименовании объекта) (Москва  – 
столица России – покорила меня, есть норм сказуемое “покорила”, 
поэтому перед нами приложение + Мы увидели Ваську  – соседского 
мальчишку)

4. Неполное предложение (На столе – стопочка книг и даже какой-то 
цветок. (Можно подобрать сказуемое по смыслу – стояли)

5. БСП (бессоюзное сложное предложение) (Сыр выпал – с ним была 
плутовка такова. – Две основы, а между ними –  тире)

6. Тире при оформлении чужой речи (прямая речь, диалог)

7. Тире при вставных конструкциях (Осень – а она обещала быть 
теплой – Федор решил провести в селе).

Запятая/запятые:

1. Запятые при однородных членах предложения (Всё в пейзаже 
проникнуто покоем, солнцем, радостью). 

2. Запятые при причастном обороте и при других обособленных 
определениях (И входит он, любить готовый). 

3. Запятые при приложении (Маша, соседка по квартире, была очень 
любезна).

4. Запятые при деепричастном обороте или при других 
обособленных обстоятельствах (одиночном деепричастии, 
сравнительном обороте, сочетаниях предлогов несмотря на/невзирая 
на и сущ.): 1) Он, сутулясь, вошел в комн. 2) Написав сочинение, он 
отпр. спать. 3) Лес, точно терем расписной, лиловый, золотой, 
багряный. 4) Несмотря на болезнь, он готовился к экз.

5.  Запятые при уточняющих обособленных обстоятельствах 
(уточнении места или времени) (Там, наверху, есть прекрасная 
библиотека). 

6. Запятые в ССП (Утром прошёл дождь, зато сейчас над 
нами блистало чистое небо).

7. Запятые в СПП (Фильм, который мы смотрели вчера, был очень 
интересным). 

8. Запятые в БСП (Ловушка: поэтому – БСП) (Я устал, поэтому решил 
прогуляться). 

9. Запятые при обращениях (Мой любимый гуляка, я верю в тебя!).

10. Запятые при вводных словах и сочетаниях (Наверное, они уже 
освободились). 

11. Запятые при оформлении чужой речи (прямая речь). 

12. Запятые при междометиях (Ах, как прекрасен этот мир!).

Двоеточие: 

1. Прямая речь 

2. Однородные члены с обобщающим словом (Всё в тающей дымке: 
холмы, перелески). 

3. БСП (бессоюзное сложное предложение) (Печален я: со мною друга 
нет). 
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Словарь фразеологизмов:
� альфа и омег�
� без оглядк�
� без устал�
� без толк�
� без ум�
� без царя в голов�
� без числ�
� белый све�
� бить ключо�
� бить через кра�
� бок о бо�
� более или мене�
� более того (больше 

того�
� болеть душо�
� большей частью (по 

большей части�
� брать вер�
� брать в свои рук�
� брать за горл�
� брать себя в рук�
� броситься в глаз�
� будь здоро�
� быть (держаться, 

оставаться) в тен�
� валиться из ру�
� вверх дно�
� вверх ногам�
� в глаза не виде�
� в два счёт�
� в двух слова�
� в двух шагах

� в добрый ча�
� в добрый пут�
� вдоль и поперё�
� вести себ�
� вешать голов�
� взять на заметк�
� в конечном счёт�
� в конце концо�
� в крайнем случа�
� в любом случа�
� в мгновение ок�
� вместе с те�
� во весь ду�
� во весь рос�
� во всяком случа�
� в один голо�
� в один ми�
� водить за но�
� во им�
� войти в положени�
� в последнее врем�
� в последнюю 

очеред�
� в противном случа�
� воспрянуть духо�
� во что бы то ни 

стал�
� впиться глазам�
� в порядке веще�
� в самый ра�
� в своё врем�
� в свою очередь

� в сердца�
� все до одног�
� всё в порядк�
� всё на свет�
� всё равн�
� выжимать сок�
� выше голов�
� выше сил (выше 

моих сил�
� главным образо�
� глаза в глаз�
� глаза горя�
� глаза 

разбегаютс�
� глазом не 

моргну�
� гнуть спин�
� горя не знат�
� грешным дело�
� далеко пойт�
� дать вол�
� дать уро�
� делать нечег�
� дело в шляп�
� дело житейско�
� держать себя в 

рука�
� держать ухо 

востр�
� днём с огнё�
� добро 

пожаловать



КЛИШЕ ДЛЯ СОЧИНЕНИЯ

Проблема: просто вопрос (например: Какую роль играет искусство в 
жизни человека?)

Комментарий: Отвечая на вопрос,  / Размышляя над проблемой, / 
Чтобы привлечь внимание читателя к проблеме, автор …

Пояснение к примеру: Становится ясно, / Читатель понимает: / 
Действительно, / Этот пример показывает, что…

Связь и анализ связи: Примеры дополняют друг друга. Они 
показывают, что … не только, но и ... / Автор противопоставляет 
примеры. С одной стороны, ... С другой - … / Примеры связаны как 
причина и следствие. Если ..., то…  / Примеры связаны уступительными 
отношениями. Несмотря на то что ..., ... 

Авторская позиция: Автор считает, что... / Автор убежден: …

Собственная позиция: Я согласен/согласна с мнением автора. 
Действительно, / Я считаю, что… / Приведу пример из жизни: / Так, / 
Например, …

Общий вывод: Таким образом, … / Итак, ...

ЗАДАНИЕ 25 

см. шпору к заданию 1 + лекс. средства связи: 1) однокоренные 
слова (один корень, но разные суффиксы/приставки: восприятие - 
воспринят, вода - водный), 2) лексический повтор (повтор одного и 
того же слова в той же форме: в природе - в природе) 3) формы слова 
(одно и то же слово, но в другом падеже/числе/роде/времени: мама - 
мамы, ответ - ответы, красивый - красивая, рассказывать - 
рассказывают, он - его) 


 он и они - разные слова, не являются формами слова! 
(источник: навигатор от фипи)
Внимание!
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тропы: метафора (скрытое сравнение по сходству - осень жизни), 
эпитет (всегда курсив, образное определение), олицетворение (ищите 
действие типа “земля дремлет”), гипербола (преувеличение, сто раз 
говорила), литота (преуменьшение, мальчик-с-пальчик), метонимия (три 
тарелки съел, люблю Пушкина, зал полон), сравнение (союз как/словно/
точно или сущ. в твор. падеже).

лексические средства: антонимы (контекстные), синонимы 
(контекстные); книжная, разговорная, просторечная лексика, 
диалектизмы, жаргонизмы, профессионализмы, термины,архаизмы, 
историзмы, неологизмы, фразеологизмы (крылатые выражения/
афоризмы), эмоционально-оценочная лексика. 

приемы/фигуры речи: анафора (одинаковое начало), эпифора 
(одинаковый конец), вопросно-ответная форма изложения, градация 
(усиление/ослабление значения), инверсия (неправильный порядок 
слов), лексический повтор, парцелляция (дробление предложения), 
антитеза (противопоставление), синтаксический параллелизм 
(одинаковое построение предложений), цитирование, бессоюзие, 
многосоюзие. 

синтаксические средства: вводные и вставные конструкции, 
восклицательные и вопросительные предложения, риторическое 
восклицание, риторический вопрос, односоставное предложение, 
неполное предложение, ряд однородных членов предложения, 
обособленные члены предложения, сравнительный оборот, обращение. 

форма речи: диалог


